



## DR. JOSÉ FÉLIX PATIÑO RESTREPO (1927 – 2020)

El Dr. José Félix Patiño Restrepo es considerado por muchos como el Padre de la Medicina en Colombia. A lo largo de su larga vida y trayectoria profesional ocupó las responsabilidades de Ministro de Salud Pública, Rector de la Universidad Nacional, y Presidente de la Academia Nacional de Medicina de Colombia. Además, el Dr. Patiño Restrepo fue Presidente de la Sociedad Internacional de Cirugía (el único latinoamericano que ha sido elevado a esa posición) y de la Federación Latinoamericana de Cirugía (FELAC). Asimismo, el Dr. Patiño Restrepo fue miembro honorario del *American College of Surgeons* y de la *American Surgical Association*, como también de numerosas sociedades y academias profesionales del mundo.

El Dr. Patiño Restrepo fue uno de los fundadores de la Fundación Santa Fe de Bogotá, dentro de la cual contribuyó con su desarrollo y expansión; y fue distinguido como Doctor *honoris causa* y Profesor honorario de la Universidad Nacional de Colombia, Maestro en Cirugía *honoris causa* de la Universidad de Antioquia, y Profesor honorario de la Universidad de los Andes.

El Dr. Patiño Restrepo nació en la comunidad de San Cristóbal (Venezuela) el 13 de Febrero de 1927, de padres colombianos. El Dr. Patiño Restrepo matriculó la carrera de Medicina en la Universidad Nacional de Colombia una vez que concluyó los estudios de bachillerato en el Gimnasio Moderno de Bogotá (Colombia).

La inestabilidad social y política que culminó en el asesinato del caudillo liberal Jorge Eliecer Gaitán en 1948, y las violentas manifestaciones que siguieron a este evento (y que han pasado a la Historia como el “bogotazo”) obligó al entonces estudiante Patiño Restrepo a emigrar a los Estados Unidos, país donde reemprendió la carrera de Medicina, y de la cual se graduó en el año 1952 por la Universidad de Yale. Se ha de destacar que la tesis de graduación como médico del Dr. Patiño Restrepo fue dedicada a *The transplantation of embryonic endocrine tissues*, y resultó laureada con el Premio Borde, pues incluyó el primer (y hasta ahora el único reseñado en la literatura internacional) trasplante exitoso de corteza suprarrenal en un paciente con insuficiencia suprarrenal (también denominada como enfermedad de Addison).

El Dr. Patiño Restrepo completó su especialización en Cirugía general, torácica y cardiovascular en el Centro Médico de Yale. Durante su tránsito por la residencia en Cirugía el Dr. Patiño Restrepo ideó y desarrolló el *shunt* cavo-pulmonar para el tratamiento de ciertas anomalías congénitas del corazón de conjunto con el Dr. William W.L. Glenn, su Profesor de Cirugía cardiovascular en Yale; solución quirúrgica que eventualmente sería reconocida más tarde como el *shunt* de Patiño-Glenn.

Una vez de regreso en Colombia en 1958, el Dr. Patiño Restrepo se vinculó como docente de la Universidad Nacional de Colombia. El Dr. Patiño Restrepo fue, asimismo, jefe del Departamento de Cirugía del Hospital Universitario de La Samaritana de Bogotá, institución en donde produjo gran parte de su obra científica. Fue precisamente en este centro en donde el Dr. Patiño Restrepo inició la Nutrición clínica como disciplina especializada, e implantó por primera vez en Colombia y en América Latina la técnica de la nutrición parenteral total (NPT) que el Dr. Dudrick había puesto a punto en los Estados Unidos en los 1960s.

El Dr. Patiño Restrepo fue Ministro de Salud Pública entre 1962 – 1963 durante la Presidencia de Guillermo León Valencia. Como Ministro el Dr. Patiño Restrepo implantó en Colombia la producción y prescripción de drogas genéricas como un medio de abaratar los costos de los medicamentos.

El Dr. Patiño Restrepo fue el primer Director Ejecutivo de la Asociación Colombiana de Facultades de Medicina (ASCOFAME). Entre 1964 y 1966 el Dr. Patiño Restrepo fue Rector de la Universidad Nacional de Colombia, puesto desde el cual emprendió reformas estructurales importantes, entre ellas, la reducción del número de facultades de 34 a 11, y la organización de la vida universitaria alrededor de 3 grandes facultades: la Facultad de Ciencias, la Facultad de Artes y Arquitectura, y la Facultad de Ciencias Humanas. Durante su gestión como Rector el Dr. Patiño Restrepo apoyó la implementación de “estudios generales”, multiplicó el número de carreras, modernizó los currículos, y amplió el profesorado de tiempo completo y de investigadores mediante la vinculación de la Universidad con los mejores intelectuales de Colombia y América Latina. La modernización de la vida y gestión universitarias se realizó en forma simultánea con un ambicioso Plan de Desarrollo que se tradujo en la ampliación de la planta física de la misma, y de los laboratorios existentes en el *campus*, la creación de museos, y la construcción de nuevos edificios, entre ellos, el Auditorio “León de Greiff”, la Biblioteca Central, el Edificio de la Administración, la Cafetería central, y los edificios de dormitorios.

El Dr. Patiño Restrepo fue electo en 1966 como Director Ejecutivo de la Federación Panamericana de Asociaciones de Facultades de Medicina (FEPAFEM), ocasión que aprovechó para dejar la Rectoría de la Universidad Nacional tras comprobar los logros y la consolidación de la “Reforma

Patiño”. En 1976, transcurridos 10 años, cuando la sede de la FEPAPEM se trasladó a la ciudad de Caracas, capital de Venezuela, el Dr. Patiño Restrepo se encargó de la Oficina de Recursos Educativos de la Federación en Bogotá. Desde esa posición el Dr. Patiño Restrepo se consolidó como líder de las actividades médicas de toda la América Latina.

En su trayectoria vital como cirujano y educador médico, el Dr. Patiño Restrepo llegó a ser Presidente de la Academia Nacional de Medicina de Colombia, Presidente de la Sociedad Internacional de Cirugía, y Presidente de la Federación Latinoamericana de Cirugía (FELAC).

El Dr. Patiño Restrepo fue uno de los fundadores de la Fundación Santa Fe de Bogotá, y de su Hospital Universitario. El Dr. Patiño Restrepo lideró también el grupo de trabajo que creó la nueva Facultad de Medicina de la Universidad de los Andes.

Los méritos profesionales y científicos del Dr. Patiño Restrepo le hicieron merecedor de numerosos premios y distinciones. Fue miembro de numerosas sociedades médicas y academias del mundo. Igualmente, el Dr. Patiño Restrepo fue distinguido como Miembro Honorario del *American College of Surgeons* y de la *American Surgical Association*. Doctor *Honoris Causa* y Profesor Honorario de la Universidad Nacional de Colombia, Maestro en Cirugía *Honoris Causa* de la Universidad de Antioquía, Profesor Honorario de la Universidad de Los Andes, y Jefe Honorario del Departamento de Cirugía del Hospital Universitario de la Fundación Santa Fe de Bogotá.

Asimismo, el Dr. Patiño Restrepo tomó posesión como miembro de número de la Academia Colombiana de la Lengua en el año 2009, y pasó a ocupar la silla O que antes perteneció al académico Jaime Senín Echeverri.

En el 2011 el Ministerio de Educación Nacional de la República de Colombia le otorgó al Dr. Patiño Restrepo la Orden “Simón Bolívar” por una vida y obra meritorias en educación. El Presidente Juan Manuel Santos fue el encargado de presentarle la Orden.

La Universidad Nacional de Colombia creó en 2015 la Cátedra Patiño Restrepo como reconocimiento académico a la labor del Dr. Patiño Restrepo en el desarrollo de la educación superior del país y, en especial, por su importante papel en la transformación de la Universidad Nacional de Colombia como resultado de la Reforma Patiño. En ocasión de su cumpleaños 90, la Universidad Nacional de Colombia inauguró la Biblioteca que hoy lleva su nombre, y que reúne más de trece mil quinientos volúmenes donados por él.

Entre las obras escritas por el Dr. Patiño Restrepo destacan las “Lecciones de cirugía” (adoptado como libro de estudio por muchas facultades de Medicina en Latinoamérica); “Metabolismo, Nutrición y Shock” (de la que se han hecho cuatro ediciones); y “Fisiología de la Respiración, Gases Sanguíneos e Insuficiencia Respiratoria Aguda” (que acumula 7 ediciones).

Como parte de su labor científica, el Dr. Patiño Restrepo también publicó más de 500 textos entre artículos, capítulos de libros, prólogos y artículos periodísticos.

El Dr. Patiño Restrepo fue un reconocido humanista y amante de la música clásica, y en particular de la ópera. Escribió una biografía sobre la cantante María Callas, que ya tiene cuatro ediciones. También escribió “Humanismo, medicina y ciencia” (2011) y “Pensar la Medicina” (2014).

El Dr. Patiño Restrepo era un consumado bibliófilo y bibliómano. Su biblioteca personal reunía más de 13,500 volúmenes, entre los que se contaban cerca de 400 libros antiguos (algunos de ellos escritos por autores romanos), réplicas de textos valiosos, y ediciones príncipes autografiadas por sus autores. Todos estos libros después pasaron a formar parte de la Biblioteca “José Félix Patiño Restrepo” de la Universidad Nacional de Colombia.

El Dr. Patiño Restrepo falleció a los 93 años de edad, el 26 de febrero de 2020, en la ciudad de Bogotá. En su elogio la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia dijo lo siguiente: “Recuperar el compromiso, la formación humanística y universal del médico y la responsabilidad indelegable del Estado por la salud de la gente son los principales retos que nos deja el profesor, maestro y amigo José Félix Patiño Restrepo. Este será nuestro compromiso”.

Descanse en paz, Dr. Patiño Restrepo.  
Dr. Sergio Santana  
Editor-Ejecutivo  
RCAN Revista Cubana de Alimentación y Nutrición  
La Habana